

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO

España	10
Extranjero (Unión Postal)	15
Número sueldo	5
Id. atrasado	10

**HORAS DE DESPACHO**  
 De las once de la mañana á las ocho de la noche  
 y de las diez de la noche á las cuatro de la madrugada.  
 ADMINISTRACIÓN: Desde las siete de la mañana hasta las  
 ocho de la noche.  
**TELÉFONO N.º 27**  
**OFICINAS: Conquistador, 39**

## HORAS QUE PASARON

### Treinta años de provincia

De la Restauración VIII

Pues bien: esas palomas de Serra debían representar un papel culminante en la entrada triunfal del rey Alfonso. Tres ó cuatro horas antes de la fijada para el desembarco, puede decirse que no quedaban en sus casas más que los enfermos é impedidos de la población. Todo el mundo estaba en la calle, en la muralla de mar, en el malecón del puerto, en los botes y barcas que surcaban la bahía en todos sentidos. El tiempo fué complaciente y no quiso aguar la fiesta.

Cuando el primer cañonazo de la escuadra llegó á oídos de la multitud, un prolongado «ah!» de expectación, corrió de un extremo al otro. Sonaron en el muelle los pitos y sirenas de los barcos y el cuerno de mar de los pescadores, demostración que dejó algo perplejo al rey, desconocer de nuestras costumbres y de la intervención principal reservada en Palma á los silbidos en todas las manifestaciones populares y de jolgorio. Las tropas ocupaban sus puestos, los balcones estaban llenos de señoras, y en todos ellos había vistosas colgaduras, rótulos, salutación ingenuas, ¡Viva el Pacificador! ¡Bien venido seas, Alfonso! El cual, entró á caballo, seguido de su brillante séquito, según el viejo ceremonial, desempolvado ad hoc, que se observó en la entrada del emperador Carlos V. Fué recibido junto á la vieja puerta del muelle por el Ayuntamiento, á pie; escuchó la salutación del Alcalde y siguió por la calle de la Marina, Borne, Mercado, Rambla, calles de los Olmos y San Miguel, Plaza Mayor, etc., hasta la Catedral y la Almudaina, en medio de aclamaciones ruidosas.

Don Alfonso era gallardo gineté y presentaba hermosa figura á caballo que, añadida á su juventud, al interés de su proscripción de siete años, al prestigio misterioso de la realeza y al aparato marcial que envolvía su entrada, no dejaban de producir impresión, más ó menos pasajera pero innegable, aun en los espectadores nada entusiastas de la monarquía. No pocos racionales y setembrinos quisieron gozar del espectáculo á guisa de curiosos, claudicando esta vez, como suele ocurrir en tales casos, su espartana é irreductible intransigencia. Y oí contar de un prócer progresista, magestuoso y solemne en sus cosas, que, presenciando el desfile detrás de la verja del Huerto del Rey, sintióse dominado por el efecto teatral y por la emoción del instante y profirió una de sus exclamaciones melodramáticas, dirigiéndose al grupo de jóvenes que le servía de escolta. — ¡Si no fueses Borbón, te aclamaría!

Peró el malogrado don Alfonso XII era Borbón y tuvo que prescindir del homenaje del excelente progresista, contentándose con los del público que le acompañaron hasta Palacios, sin cesar un momento. Llovieron sobre su cabeza flores deshojadas y versos «inspirados», obra de los poetas especialistas en salutación de personajes y beneficio de prima donna. Y al entrar en el patio de la Almudaina, después del Tedeum en la Catedral, una de las palomas de Serra, obediente á la indicación de su domador y dueño, se posó en el hombro del monarca para entregarle la décima ó quintilla que llevaba en el pico. Por algo eran aquellos años los años de nombradía de Horacio Lengua, un pintor de palomas que llenaba las páginas de las ilustraciones con sus dibujos alegóricos, todo arrullo y batir de alas trémulas sobre nidos con «albos huevos» á la manera de Meléndez Valdés, el poeta-pichón de *Filís y Galatea*.

IX

De todo lo demás tengo un recuerdo bastante confuso. Se que hu-

bo función de gala en el Teatro Principal con lunch ofrecido por el Ayuntamiento y otra función en el viejo y desaparecido Teatro-Circo Balear que era entonces flamante y atractiva novedad con su compañía ecuestre de M. Loyal, las Danesas y el clown Rosner. Fué el rey al Castillo de Bellver, visitó fábricas, estuvo en Miramar y después recorrió la línea del Ferro-carril, limitada entonces al solo trayecto de Palma á Inca, con sus estaciones intermedias. De esa visita de Don Alfonso á Bellver publicó *La Ilustración Española y Americana* un dibujo de Carlotta que me parece ver todavía. El monarca, vestido de capitán general y seguido de otros militares y palaciegos, leía la lápida conmemorativa de la reclusión de Jovellanos en una de las salas de la histórica fortaleza.

Del viaje de Palma á Inca tengo idea más clara, por haber hecho yo el mismo recorrido en un tren ordinario que siguió al real, adelantándosele después, no recuerdo en qué pueblo. Estos viajes augustos dejan una larga estela de recuerdos, anécdotas y sucesos. Mallorca era entonces una tierra poco acostumbrada á tales recepciones. Tenía un espíritu tímido, provincial, candoroso, infinitamente más que ahora. No había adquirido los hábitos de la representación que poco á poco va dominando. La gente había viajado menos y conocía pocas cosas. El «aislamiento» era entonces efectivo y no se establecía corriente alguna de solidaridad ó influencia entre el mundo insular y el mundo continental.

Con esto puede suponerse ya el conjunto de notas amenas que esmblaron la excursión, hijas unas de la inexperiencia, otras de la turbación ante el supremo representante del poder, otras de la cordedad de alcances y todas de la falta de costumbre por lo que concierne á la alta etiqueta y el protocolo. ¿No se reproduce esto actualmente y todos los días, en ciudades de mayor importancia y más habitadas á la vida de relación oficial? ¿No se ha visto, en Barcelona, á algún personaje, recibir un cigarro puro de manos del monarca y expresar todo confuso su gratitud diciendo: «Gracias, Señor; me lo fumaré toda mi vida»?

Pues entonces no nos asombramos de si en 1876 un modesto alcalde de pueblo, al entrar el rey en sus dominios municipales, se empeña tercamente en que acepte la vara, símbolo de su autoridad; ni si en tal estación de otro lugar cercano y de pocos recursos, se monta, como único adorno posible, el monumento de Semana Santa, con sus profetas Elias, Tobías, Ezequiel y *tutti quanti*; ni si tal canónigo ó prebendado proyecta y poco al corriente en materias gramaticales pregunta al regio huésped: — Su Magestad, está contenta? Por poco joven que sea y poco humor que gaste, Su Magestad ha de mostrarse contentísima de esos granos de sal que quitan la insipidez terrible de las ceremonias correctas y de los agasajos interminables y sin soltura.

Así pasó, fugaz y luminoso, aquel viaje para cuantos lo presenciaron en los albores de su juventud, viniendo á ser como una entrada en la vida de su tiempo, como el jalon en que principia un nuevo periodo de la historia local. A partir de este viaje, para los que nos encontramos en dicho caso, los hechos se aclaran, pasando insensiblemente de lo recordado á lo vivido. Vamos sintiéndonos, poco á poco, actores en la tragicomedia, nos interesamos más directamente por su desarrollo, advertimos que algo de nosotros mismos se ha incorporado á esa horas que fueron, á esas pasiones que pasaron, á ese tiempo desvanecido...

Los buques se alejan de nuestras costas. Con ellos se va la ilusión acariciada durante largos meses: la momentánea brillantez que el tedio provincial y la monotonía del vivir

oscuro, anhelan con afán y evocan después con nostalgia, como una fecha de oro resplandeciente sobre el gris de todos los días, de todos los años.

Miguel S. OLIVER.

## CUARTILLA SUELTA

### La pena de muerte

La contestación de aquel político al pedirle la supresión de la pena; que comienzan los asesinos, la han divulgado todas las publicaciones del mundo. Ahora ha vuelto á rodar por la prensa española con motivo del castigo impuesto al cabecilla de la insubordinación del Numancia.

Los abolicionistas de la pena de muerte han redoblado su campaña, hermosa, altruista. Quien habla del amor, de la caridad del perdón y práctica, aunque rudimentariamente esas virtudes, tiene derecho á que el Gobernante le oiga, y hasta á que le atienda en lo que permita el estado de cultura de sus conciudadanos, empero en esas campañas abolicionistas aparecen elementos de tal jaez que sus demandas caritativas parecen encaminadas á conquistar un salvoconducto por lo que puede venir dadas las propias intenciones, poco embosadas, y cuando no, son siempre un risible contraste con su modo de ser.

Claman contra la pena de muerte quienes piden constantemente la cabeza de los políticos que por su autoridad y energía son un estorbo serio á sus ansias de revuelta, quienes acerbilan á balazos á gentes indefensas como en la Semana Trágica de Barcelona, quienes practican el sabotaje y arrancan, por accidentes dimanados de su criminal acción, centenares de vidas, quienes pregonan diariamente la proximidad de grandes representaciones con un programa hito de sangre, atropellos y crímenes, quienes siembran la muerte con los artefactos del terrorismo.

¿Puede tomarse en serio la petición de esa gente, de que los demás: el Estado, la sociedad prescinden del castigo capital y en cambio ellos reservan la exclusiva?

PORFIRO

## COLABORACIÓN

### Contra el cólera

Estamos en período álgido; el cólera se extiende por Italia, se dice también que en algunos puntos de Francia, no hace el caso averiguarlo para nuestro interés nos sobra con la declaración oficial, de la existencia del cólera en Marsella; con este punto mantenemos continuas relaciones, testimonio Soller-Alaró; de este pueblo nos dicen llegaron en el penúltimo vapor numerosos individuos, sus impresiones no son optimistas. Cabe bien en lo posible, que alguno de estos, quizás muchos, hayan tenido contacto directo ó indirecto con personas ó cosas infectadas, puede incluirse, pues en el concepto de *perilosa* su llegada á Palma, la cual si bien es objeto de predilecta atención por parte del ramo de Sanidad y esto nos complacemos grandemente en consignarlo, creemos que las medidas sanitarias son escasas á nuestro entender, (quizás no puede aplicarse más, me consta el celo de los señores Berga y Aguiló.)

Respetamos la Ley y aplaudimos la impropia labor de los encargados de cumplirla en materia de Sanidad de Puertos, pero no podemos sustraernos al deseo de estudiar en el momento actual, la existencia de un caso sospechoso el cual llevaría en sí un máximum de precauciones; las autoridades se desvivirían para sofocarlo, todo se tiene apurado y todo se emplea; las medidas pueden surtir efecto, pero desgraciadamente no siempre resulta así, y apesar de todo y de todos se registra el segundo caso, y otro y las invasiones se multiplican viene la desbandada, en tales ocasiones es probable que las medidas de aislamiento y desinfección resulten bastante deficientes y por lo tanto queda altamente favorecida la difusión de la epidemia, por eso decia al comienzo de esas líneas, que estamos en el período álgido. Me atrevo á llamar la atención de nuestras celosas autoridades y de la competentísima Sanidad por si ésta, en unión de los individuos de la comisión, cree llegado el caso de aplicar las medidas excepcionales á que le da derecho su carácter; y ahora un ruego á la *Isenia* por si quiere tenerlo en cuenta: supongo que viene obligada la empresa á mantener un correo semanal con Marsella, es elemental que la estancia en aquel puerto sea del menor tiempo posible, que no desembarquen más individuos que los indispensables, que no coman ni beban en la población y que el buque no haga provisiones, exagerando además la limpieza. Cuanto en tal sentido se haga es un beneficio que presta á la tripulación y á Mallorca entera.

X.

## Lecturas y Comentarios

Alboroto por una viajera.—La niña Jane Thomson fué devorada por un cocodrilo.—Las operaciones castigadas.

Dicen de Sevilla que procedente de Marsella llegó ayer una viajera, provocando este hecho una verdadera alarma, por si la señora en cuestión era portadora del terrible cólera. Aunque los periódicos han dicho que la viajera había sido sometida á su entrada en España, á las prácticas sanitarias propias del caso, el pueblo no ha cesado en sus alarmas.

Por fortuna para la señora en cuestión no ha habido en Sevilla ninguna novedad sanitaria, que si no...

Algunos periódicos de Nueva York publican despachos de Forsyth (Georgia), que dan cuenta de un extraño y terrible suceso.

Hace dos años desapareció de Island-Grove (Florida) una linda niña de once años, llamada Jane Thompson.

Creyérase en un rapto, y fueron detenidas algunas personas, que lograron probar su inocencia.

La desaparición de la niña produjo gran sensación en Island-Grove.

Los antecedentes del suceso no daban la clave de pista alguna.

Jane salió de su casa á dar un paseo y no volvió.

Buscábase en un río cercano, pero no fué encontrado el cadáver. Pasó el tiempo y poco á poco se fué olvidando el extraño suceso.

Sólo los padres, inconsolables, continuaban llorando á su hija y buscándola obstinadamente.

Pero hace pocos días, murió en un estanco de una casa de Forsyth (Georgia), un magnífico cocodrilo. Pertenece á Mr. J. M. Jackson.

Este señor, hombre algo estrambótico, ha cazado el cocodrilo en un río, cerca de Island-Grove.

Lo había metido con ayuda de muchos negros, en una larguísima tina llena de agua dulce, había hecho que dicha tina juese colocada sobre una batea de un ferrocarril, y á los pocos días el cocodrilo nadaba [á sus anchas en el amplio y hondo estanque de la casa de Mr. Jackson.

El animal ha vivido en éste veintitrés meses, bien alimentado y sin otra molestia que la pérdida de su libertad.

Murió hace pocos días, y Mr. Jackson mandó que le diseccionaran.

Los encargados de hacerlo abrieron el cadáver del cocodrilo.

Y su sorpresa fué muy grande cuando encontraron en el vientre del mismo un relojito de oro, en cuya tapa habían sido grabadas estas palabras: «Soy de Jane Thompson».

Entregaron el relojito á Mr. Jackson, que recordó inmediatamente la historia de la desaparición misteriosa de la niña de Island-Grove.

Practicadas las necesarias averiguaciones, parece comprobado que la niña, cuando marchaba por la orilla del río, cayó al agua.

El cocodrilo la devoró, y á los pocos momentos fué capturado por Mr. Jackson y sus hombres.

El reloj ha sido enviado á los padres de la desgraciada criatura.

La desaparición de ellos, al perder la postrera esperanza, ha sido terrible.

ARGOS

## NOTAS DE ARTE

### La arquitectura Japonesa

Mucho se ha escrito de arte japonés. La pintura, escultura y cerámica de aquel pueblo han sido estudiadas en estos últimos tiempos con gran detenimiento por autoridades en arte oriental, como Charles Holme, M. Bing, J. Ibarada y el profesor Okakura, actual director del Instituto de Bellas Artes de Tokio.

A la arquitectura de aquel interesante pueblo de guerreros y de artistas se le ha concedido poco espacio en las obras de arquitectura de todos los países, á pesar de su majestuosa grandeza, originalidad y elegancia de líneas.

Fosce el arte arquitectónico nipón la tranquila pureza de los templos helénicos; la fuerza eterna de los antiguos monumentos egipcios, el pensamiento de las catedrales góticas y la brillantez de las mezquitas árabes.

La arquitectura japonesa es sincera; cada elemento de construcción tiene su objeto y su aplicación; cada detalle, su utilidad.

Su característica es el empleo casi exclusivo de la madera como elemento de construcción, no por que escaseen otros, sino á causa de los frecuentes terremotos que sin cesar agitan aquel suelo, y que destruirían cualquier edificio construido con otros materiales.

Las maderas empleadas con más fre-

cuencia son el *hinoki* y el *segui*, árboles resinosos, de excepcional dureza, y que adquieren con los años y los siglos una patina que da singular encanto á las construcciones. La altura de las columnas de madera que sostienen éstas es muy considerable á veces. En la puerta de Daibouton (Nasa) miden 35 metros, habiéndoles dado el tiempo la dureza del granito.

La pagoda de Horyonji, cerca de Osaka tiene más de doce siglos de existencia, y se encuentra en perfecto estado de conservación.

Hay templos de extraordinarias dimensiones, como el de Saujousangendo, en Kioto, cuya nave mide 120 metros. Los inmensos tejados, más altos que los órdenes que los sostienen, aseguran la estabilidad del edificio, que carece de cimientos está sostenido por pilares de madera, apoyados en zócalos de granito, para dar elasticidad al conjunto.

En el Japón no se tiene el mismo concepto que en los países occidentales de la unidad arquitectónica. Para los nipones, ésta no consiste en reunir los servicios diversos de la casa dentro de las paredes de un solo edificio, sino que, al contrario, aquéllos forman pequeñas construcciones, aisladas y unidas entre sí por galerías y puentes, aprovechando las desigualdades del terreno, y procurando dar al conjunto efectos estéticos, de perspectiva y de color verdaderamente atractivos.

Los viajeros describen con entusiasmo la impresión que producen aquellas delicias moradas de Niigata, cuyas casas de tonos grises ó calientes, de techos elevados y de graciosa línea, asomando por encima de un mar de verdura de jardines incomparables, parecen pinturas arrancadas de alguna de las famosas colecciones de los daimios.

Si bien los japoneses toman las precauciones que la experiencia aconseja para preservar sus construcciones de los temblores de tierra, en cambio los incendios son un azote con frecuencia repetido. Rein asegura que hay japoneses que han visto su morada basta ocho veces destruida por el fuego.

Las casas particulares están casi todas rodeadas de terrazas, y cubiertas de tejados de aleros muy salientes, para preservar de la lluvia y del sol á los que pasan. Las habitaciones están constituidas por espacios separados por biombo, ó tabiques móviles, casi siempre tapizados con papeles de brillantes colores. Así, pues, á las habitaciones puede dárseles el tamaño que exijan las necesidades á que se destinan. Las mejores habitaciones dan siempre al jardín, que casi nunca falta.

La decoración de la arquitectura nipona tiene un carácter eminentemente simbólico.

Cada animal, flor, dragón ó quimera, representa un símbolo, y en toda construcción, los elementos que la integran tienen un objeto definido. La materia, la forma, los colores de todos esos elementos, combinados, son la base de la decoración arquitectural del país nipón.

La de los templos budhistas es rica y espléndida. Los tejados, graciosamente curvados en sus extremos, adornados con linternas ó campanillas; los muros cubiertos de policromas lacas, é incrustadas de metales preciosos; los pilares, rica y delicadamente esculpidos, hacen de la decoración de los templos, juntamente con la poesía misteriosa que les dan los bosques de cedros seculares que los rodean, un conjunto de grandiosidad y encanto verdaderamente incomparable.

La flora lujurante de los jardines admirables, parece colaborar á la decoración de las casas y los tori de palacios y pagodas.

E. VAQUER

## DE ACTUALIDAD

### La muerte por el calor

El doctor Jorge Hirth, de Munich, publica en la *Gaceta de Francfort* el siguiente artículo:

«El desacomodado calor que se deja sentir en toda Europa, es causa de gran número de muertes por el llamado «golpe de calor, ó insolación indirecta.»

Esto me induce á publicar una idea terapéutica, que sólo había pensado dar á conocer en la cuarta edición de mi obra sobre la actividad electro-química de los organismos.

Si no voy errando en mi teoría, de que el contenido de sal en la sangre y en todos los componentes seguidos y semi-líquidos del cuerpo es indispensablemente necesario para todas las funciones vitales, y que la falta de la solución salada (ó sea del «electrolito») va seguida de la muerte, vale la pena de investigar si los casos de muerte, por exceso de calor y los síntomas morbosos que á esta preceden, pueden atribuirse del todo ó en parte á deficiencias electrolíticas.

Anto todo hay que fijarse en el hecho (al que hasta ahora no se ha concedido valor etiológico) de que la persona en quien se presenta una notable sudación á consecuencia de grandes esfuerzos corporales ó de una temperatura sumamente elevada, expede diariamente varios miles de gramos de sudor, en el que se hallan contenidos un 0'65—0'8 por ciento de sal.—Como á eso se juntan además en verano grandes pérdidas de sal á consecuencia de diarreas, puede muy bien admitirse que personas que sudan superabundantemente, pierden en el transcurso del día de 30 á 40 gramos de sal, cantidad que no puede ser reemplazada por medio de la alimentación ordinaria.

Lo que me confirma todavía en mi teoría de relacionar las enfermedades y deficiencias debidas al exceso de calor con la falta de sal en la sangre es el grandísimo parecido de síntomas que he observado entre aquéllos y la muerte por hambre de sal. Al principio de los años sesenta del siglo próximo pasado, se registraron en la cárcel de Munich bastantes defunciones, bajo los mismos síntomas que nos

ocupan, porque en la suposición de que la sal es un condimento superfluo, se había eliminado su empleo de la alimentación de los presos.

Las pérdidas de sal, provocadas por una sudación excesiva y de larga duración no pueden ser contrarrestadas por la ingestión de agua pura. Esta aun cuando evite la excesiva viscosidad de la sangre, extrae en cambio todavía las últimas reservas de sal del cuerpo. Así como en los anémicos, en los enfermos del cólera y otros, se ha combatido con éxito esta viscosidad de la sangre, mediante inyecciones de solución de sal común, nadie, que yo sepa, ha tratado todavía de prevenir á tiempo el golpe de calor ó colapso de calor mediante estas inyecciones ó tan solo mediante bebidas saladas, para reemplazar así la sal eliminada del organismo por el sudor y la diarrea.

Dentro de los límites de mi teoría cabe asimismo perfectamente la de que el uso del alcohol, disolvente de los efectos electrolíticos, aumenta los peligros del golpe de calor. Entrego esta mi idea á los médicos para que la examinen y decidan el caso.

Desde luego podría recomendarse el empleo más amplio de la sal en las comidas y bebidas.

### La insubordinación en el «Numancia»

Con el título de «Informes autorizados», dice *La Correspondencia Militar*:

«Hoy salió el ministro de Marina para San Sebastián.

El señor Pidal informará al Rey de cuanto ocurrió en la insubordinación de algunos marineros del crucero *Numancia*.

A propósito de esta cuestión, hemos de decir que regresó á San Fernando el ayudante de Marina del jefe de aquel apostadero.

Continúa la sumaria abierta con motivo de la insubordinación.

Hasta ahora se han examinado, entre otros documentos, diversas cartas recibidas por los marinos de la escuadra, y que éstos se apresuraron á referir al juez.

Las cartas á que nos referimos son muy interesantes, y es posible que en ellas se vea algún indicio de responsabilidad para un político de ideas avanzadas que ostenta representación parlamentaria.

La responsabilidad no está probada, pero ya hemos dicho antes que parece deducirse de los documentos encontrados.

Con el castigo impuesto cree el Gobierno cortadas ciertas propagandas en la Marina.

Y no hablamos del Ejército, porque en éste, donde la disciplina no puede ser más completa y entusiasta, no hay temor de que se altere.»

### Impresiones de una profesora norteamericana en España

Miss Elisabeth Wallace, profesora de la Universidad de Chicago, ha hecho un viaje por España, y algunas de sus impresiones las traduce *Eladio Homs* en *La Cataluña*. De ellas extractamos las siguientes, que resultan interesantes en los actuales tiempos.

«Yo creo que fueron previamente estos contrastes regionales lo que más me impresionó. El sol ardiente y la relajada vida social del Sur de España se hallan en vivo contraste con los frios vientos y la calma hospitalaria del Norte. Si en Sevilla me pareció estar viviendo en una tierra lejana y fascinadora, en Barcelona volví á respirar el espíritu y la energía indomable que la hacen comparable con mi adoptiva ciudad de Chicago.

«Durante los tres meses que pasé en Andalucía aprendí á amar esa tierra que, á pesar de banalía el sol, resulta ser, donde los labios sonríen, pero los ojos se mantienen tristes, y donde una misteriosa nota melancólica deja oírse en todos los cantos de amor y de placer: una tierra don de la tradición paraliza la iniciativa y donde existen verdaderas minas de literatura y tesoros históricos que aguardan á un nuevo Colón.

Pronto la vida lenta de Sevilla empezó á dejar sentir sus efectos. Había una especie de encanto insidioso en la irrespetuosidad por cualquier sistema uniforme de vida. Cualquiera hora parecía buena para hacer cualquier cosa ó para no hacer nada. La frase «un día de estos», oída á cada paso, fué adquiriendo un lugar de importancia en mi vocabulario propio. Aprendí á amar la obligación diaria de «tomar el sol» en el invierno, y aprendí á deambular con feliz vagancia por las singulares calles antiguas, contemplando con alegría los recuerdos de pasadas grandezas. No iba especialmente en busca de cosas antiguas ni modernas; la edad pintoresca me dejaba ya satisfecha.

«Una visita que hice un día al caer la tarde al singular Colegio «Mont d'Or», situada en una cocina de Tarrasa, me dió más confianza en el porvenir de España que ninguna otra cosa que viera en mi viaje; pues allí pude ver cómo la cultura y la inteligencia más altas se habían unido á un desinterés perfecto para trabajar juntos por el bien de futuras generaciones sin esperanza de presente recompensa material.»

## EPISODIO CURIOSO

### Un envío costoso

Cuántas en Nueva York el siguiente curioso episodio:  
 Para comodidad de sus clientes, y sin duda también como medio de reclamo, uno de los grandes bazares de la capital acababa de instalar una estación de telegrafía sin hilos en el tejado de su altísimo edificio, hace pocos días. Fijóse en el anuncio del establecimiento el archimillonario

Mr. Athie Buter, de Filadelfia, quien se habia embarcado a bordo del Olympia para hacer la travesía a Europa. Al momento de levantar anclas el buque, le ocurrió la lucida idea de dar al establecimiento en cuestión una cumplida prueba de que su instalación telegráfica no era más que un engaño, o cuando menos un juguete inútil, y sirviéndose del telégrafo en cuestión, pidió el inmediato envío de diversos objetos de toilette y de una docena de calcetines, añadiendo que no se habían de tener en cuenta los gastos de transporte, con tal que se recibiesen los efectos pedidos.

El jefe del bazar, al recibir este encargo singular, supo que el buque habia zarpa-do ya, pero vislumbró la ocasión de hacer un reclamo colosal para su casa, al mismo tiempo que dar una lección al impertinente cliente. Sin pérdida de tiempo, se puso en comunicación con el aviador Spowhit, que con gusto se prestó a ejecutar el en-cargo de llevar el paquete a bordo del vapor. Cinco minutos más tarde, el aviador junto con otro pasajero, que habia de servirle de testigo, efectuó la ascensión ante las miradas de miles de especta-dores, tomando rumbo hacia el mar. No tardó mucho en alcanzar el vapor; dió algu-nas vueltas alrededor de éste y dejó caer sobre cubierta el paquete con los objetos encargados. Luego, ejecutando una gra-ciosa curva, volvió al punto de su salida.

El millonario tiene la satisfacción de haber recibido puntualmente sus objetos, pero le costarán caro, porque los gastos de envío no bajarán de 10 a 12.000 fran-cos.

## PALMA

Por el Administrador de Correos de esta provincia se ha abierto un concurso para el arrendamiento de una casa en la ciudad de Inca con destino a administración de correos. Las solicitudes deberán presen-tarse dentro el plazo de 30 días.

En Campos la benemérita ha de-tenido a dos individuos presunto autores de haber agredido a un ter-cero produciéndole algunas contu-siones.

En la Secretaría del Ayuntamien-to de Estallichs se halla expuesto al público a efectos de reclamación el presupuesto municipal ordinario for-mado por aquel Ayuntamiento para el año 1912.

El precio medio obtenido por el trigo en esta provincia durante el mes de Julio último fué de 31'10 pesetas; y el de la cebada de 25'43 pesetas; y el del mas de 21'93 pesetas.

El precio mayor obtenido por el trigo fué de 38'30 pesetas, en Ibiza y el menor de 29 pesetas en Palma.

El precio máximo de la cebada fué de 25'25 pesetas en Inca y el menor de 20'50 en Manacor.

El maíz alcanzó un precio de 24 pesetas en Manacor y siendo el mí-nimo de 19'50 pesetas en Mahón.

Ayer por la mañana terminaron en la Catedral Basílica las oposicio-nes a la canonía vacante.

Seguidamente se reunió el tribu-nal formando la consiguiente terna que será remitida al Ministro para el nombramiento.

Procuramos conocer los nombres de dicha terna, manifestándonos que se guardaba el secreto de la misma hasta conocer el fallo del Ministro.

A las dos y media de la tarde de ayer fué curado en el Dispensario de la «Cruz Roja» de Palma por el Doctor Rosselló y Gómez un joven que presentaba una herida contusa de cuatro centímetros de extensión en el pie derecho, producida por la caída de un hierro candente, mien-tras estaba trabajando.

Esta noche a las ocho tendrán lu-gar en la calle del Conquistador las pruebas de una lámpara de gas de alta presión que ha instalado la fá-brica de gas La Económica.

En el camino de Ronda y en el trozo comprendido entre la puerta del Mar y la Portella hace dos días está pudriéndose un pescado de buen tamaño, llenando de olor pes-eilente aquellos contornos.

Ayer por la mañana se cayó un individuo del andamio en que tra-bajaba produciéndose una estensa herida en la cabeza, la que fué cu-rada en la casa de socorro.

En la mañana de ayer ocurrió un amago de incendio en una casa de la calle de los Desamparados quemándose algunas ropas y muebles. Gracias a los oportunos auxilios de los vecinos el hecho careció de importancia.

En la calle de la Concepción ocu-rrió ayer a eso de las doce, una re-verta entre dos mujeres las cuales se dirigieron toda clase de insultos.

Intervino la guardia municipal que restableció la paz entre las con-tendientes, las cuales serán denun-ciadas al Juzgado.

## Residencia de estudiantes

La Junta constituida en el ministerio de instrucción pública para la ampliación de estudios, de la que es presidente el doctor Ramón y Cajal, ha dado cuenta, en un folleto que el señor Ramón y Cajal ha tenido la atención de remitirnos, de sus pri-meros trabajos.

Por real decreto se encomendó a la Junta la fundación en Madrid de una residencia de estudiantes, sin internado, en la cual pudieran los escolares hacer vida en común y ayudarse en sus investiga-ciones.

Con prudencia empezó la referida Junta

sus trabajos; decidió ensayar la formación de un grupo, y amuebló un hotel puen-diendo abrirlo en 1.º de octubre.

Los estudiantes fueron admitidos paulatinamente, y hacia la mitad del invierno quedaron llenas sus 17 plazas.

El resultado de este ensayo ha sido ex-celente, y la Junta convencida de ello, ha alquilado otro hotel, próximo al primero, y podrá, a principios del próximo curso, disponer de unas 50 plazas; número que, como máximo, quiere aplicar a cada grupo; pues no desea hacer núcleos ex-cesivamente grandes, por la dificultad que traen para la vida en intimidad.

Este primer grupo se ha instalado en dos hoteles, números 10 y 14 de la calle de Fortuny, completados con varias edifi-caciones y un campo de juego, graciosa-mente cedido por el señor duque de Arión.

Los residentes hacen sus estudios en los Centros docentes de Madrid, ó se dedican privadamente a la investigación en laboratorios, bibliotecas, archivos, clínicas, etc.

El Comité procura facilitar todo esto, y su presidente, en relación con los profe-sores de los Centros de enseñanza, faci-litará noticias de la conducta de los estu-diantes a sus padres ó personas interesadas.

También concederá becas para vivir en la residencia a los estudiantes que carez-can de recursos y revelen aptitudes.

Como se ve, esta nueva institución no puede ser más beneficiosa para la cul-tura.

## Medidas sanitarias

Habiendo llegado a noticia de las autoridades gubernativa y municipa-l que del cementerio rural del caserío de Genova salía un olor insopor-table, inmediatamente se dieron las órdenes oportunas para que se averiguaran las causas de dicho olor y se practicasen los oportunos tra-bajos para la desaparición de dicho foco de infección.

Ayer quedaron terminados los trabajos de desinfección al vapor Is-leño.

A las diez y media de la mañana saltó a tierra el pasaje que conducía el citado buque.

Hoy después de la visita que le practicará el director de Sanidad señor Berga, es muy probable sea admitido a libre plática el citado vapor.

## Audiencia Señalamiento

Para el lunes próximo está seña-lado en esta Audiencia la vista en juicio oral y público de la causa ins-truida por el Juzgado de la Catedra-l, contra Antonio Homar Santamaría acusado del delito de hurto.

Sostendrá la acusación el Fiscal sustituto señor Pascual.

El procesado estará defendido por el Abogado don Gerónimo Masanet.

## Crónica de Sports

### Lawn-tennis

Ayer tarde en el campo de tiro que po-see «La Veda» en el Corp. Mari, se jugó una partida de lawn tennis por los señores:

Ribas, Barbin, Maura (don Honorio), Ferragut, Montis (don Antonio) y González Moro.

Se jugaron dos partidos que resultaron muy entretenidos.

En la tribuna habia buen número de señoras y señoritas que dieron realce a la fiesta.

La Banda del Hespicio amenizó el festi-val y al final del mismo interpretó varios vales y rigodones que fueron bailados por elegantes parejas.

## Notas municipales

Ayer a las doce se reunió la Comisión de Ensanche del Ayuntamiento aprobando diferentes permisos de obras y algunas cuentas.

También se reunió la Comisión de Gobierno y Policía aprobando varios ex-pedientes de su competencia.

## Reformas Sociales Una circular

El señor Delegado de Estadística del Instituto de Reformas Sociales en esta provincia ha publicado la siguiente circular:

«Habiendo comenzado en 1.º del actual la inscripción en el Registro especial de Asociaciones del Instituto de Reformas Sociales, de las Sociedades obreras, patronales y mixtas con derecho electoral en aquella Corporación, y de las demás institu-ciones económico-sociales de carácter no lucrativo, dispuesto por Real Decreto de 13 de Junio; se hace saber a los Presidentes y Directores de las mismas, que puedan solicitar de la Delegación Regional de Estadística los impresos necesarios para la inscripción, que quedará cerrada, para las Asociaciones ya constitu-tidas, en 31 de Octubre próximo, con la sanción, de la pérdida de su derecho electoral en la renovación del Instituto de Reformas Sociales.

Solo se admitirá la inscripción en el Registro de las Asociaciones, cuya existencia legal conste por la cláusula de aprobación de sus estatu-tos en las oficinas del Gobierno Civil.

Las Asociaciones que se constitu-yan con posterioridad a la fecha últi-mamente citada de 31 de Octubre, podrán cumplir el nuevo precepto en el plazo de tres meses siguientes a su constitución.

Se hace saber por último que las

Asociaciones de la provincia de Ba-leares han de inscribirse en la Dele-gación de Palma de Mallorca calle de Caro, 112.

## Aclaraciones a un decreto

Por el ministerio de Gracia y Justicia se ha dictado la siguiente Real orden:

«Habiendo surgido dudas sobre la inter-pretación del artículo 9 del Real decreto de 29 de Mayo último.

Su Majestad el Rey (q. D. g.) ha tenido a bien disponer:

1.º Que la Junta a que se refiere el ar-tículo 9 del mencionado Real decreto pue-de constituirse con la asistencia del juez de primera instancia y uno cualquiera de sus vocales, si bien es preciso que éstos sean citados en legal forma.

2.º Que cuando el cargo de registrador de la Propiedad ó el de delegado del mi-nisterio fiscal se encuentre vacante ó estu-vieren los titulares ausentes ó enfermos, serán reemplazados el primero por el que legalmente le substituya, y el segundo por el fiscal municipal si fuese letrado, y de no serlo, por el abogado en ejercicio de mayor antigüedad en el juzgado res-pectivo.

3.º Que si el juzgado de primera ins-tancia estuviese vacante ó el juez ausente ó enfermo, convocará y presidirá la Junta el juez municipal, si fuese letrado, y no siéndolo, asesorado por el secretario judicial si tiene título, y no poseyéndolo, por un abogado en ejercicio del juzgado; y

4.º Que si la secretaria judicial estuviere se vacante ó el funcionario que la desem-peará no encontrarse ausente ó enfermo, el cargo de secretario será desempeñado por el del juzgado municipal hasta tanto que no existan los aspirantes a oficiales de secretaría, que son los llamados a substi-tuir a los secretarios judiciales cuando son únicos, según el artículo 32 del Real de-creto de 1.º de Junio último, y no siendo únicos dichos funcionarios en el juzgado en caso de vacantes, ausencias ó enfer-medad, el cargo de secretario de la junta lo desempeñará el que legalmente le substi-tuye.

## De Sociedad

Ha sido aprobada la permuta formula-da por los catedráticos de Francés de los Institutos de Baleares y Canarias, don Baltasar Champsaur Sicilia y don Luis Ferbal y Campo.

Para Alicante é Ibiza salieron ayer en el vapor *Bellver*, don Pedro Guasch, don Angel Terradillos, don Gabriel Ferrer y don Manuel Garcia.

De Valencia llegaron ayer en el vapor *Cataluña*; don Luis Gimenez, don José Agui-lá, don Lorenzo Morey y don Francisco Pol.

Ayer falleció en esta ciudad don Antonio Mas Flexas, colono del predio *Son Moix Ne-gre*.

Gozaba el finado de generales simpatías por lo que su muerte ha sido sentidísima por cuantos tuvieron ocasión de tratarle.

Reciba la familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

Anoche falleció tras de aguda enfermeda-d, la distinguida señora doña Margarita Ben-nasar Pons, de Bosch.

La finada fué durante su vida modelo de esposas y de madres cristianas por lo que su muerte ha sido sentida por cuantos tuvieron ocasión de tratarla.

Reciba la familia y en especial a nuestros amigos el procurador don Antonio Bosch, hijo de la finada y el concejal don Ramón Mancoche, hijo político, la expresión de nuestro más sentido pésame.

## El nuevo arbitrio sobre la carne

Conforme anunciamos antea-yer por la tarde celebraron una reunión en el local del Matadero, los cortan-tes y vendedores de embutidos para tratar de la conveniencia de tomar en arriendo el arbitrio sobre la car-ne que se crea en virtud de la sup-resión de los consumos.

Se hizo un recuento de los asis-tentes viéndose que formaban el nú-mero suficiente que determina el Reglamento de dicha ley.

Don Juan Ramis explica a los re-unidos el objeto de la convocatoria que era el de estudiar la convenien-cia de establecer negociaciones con el Ayuntamiento, para ir a un con-cierto gremial para el pago del refe-rido arbitrio durante el año 1912.

Los reunidos discutieron amplia-mente el asunto aprobándose la idea de ir al concierto caso de que el Ayuntamiento acuerde esta forma de recaudación.

Para la realización de las gestio-nes se nombró una Comisión compuesta de los señores don Pablo Vall, don Francisco Muñoz, don José Mas, don Pedro Crespi, don Vicente Vall, don Juan Ramis, don Marcos Carbonell y don Antonio Buadas.

Se acordó invitar a los que invo-luntariamente no hubiesen sido con-vocados para formar parte del gremio y se levantó la sesión.

## Para la construcción de casas baratas

El señor Gobernador civil de Ja provin-cia ha publicado la siguiente circular: «Terminando en el día de mañana, el plazo de 30 días señalado en la Circular publicada en Boletín Oficial extraordina-rio correspondiente al día 17 de Junio próximo pasado para que los Ayuntamien-tos remitiesen a este Gobierno la relación que se indicaba sobre construcciones de

casas baratas, y la Ecma. Diputación pro-vincial, Cámaras de Comercio, Sociedades de Amigos del País, Sociedades Obreras y Patronales y en general cuantas entidades y personas deseen coadyuvar a dicha labor, emitiesen el informe a que se refiere el artículo 3.º de la Real Orden de referen-cia, sin que se hayan recibido en feste Go-bierno más informes que las emitidas por la Liga de propietarios de fincas urbanas y Alcaldías de Andraitx y Capdepera, por la presente encarezco a todas las demás entidades que en plazo de quinto día se sirvan dar cumplimiento a la Real Orden citada, por tratarse de un servicio espe-cialmente recomendado por la Superiori-dad.»

## Del Ejército

**Material de Ingenieros.**—Ha sido apro-bado el proyecto de estación telefónica en los almacenes generales de explosivos de *Ne Bayana* y disponiendo que su presu-puesto de ejecución, importante 1.500 pe-setas, sea cargo al material de Ingenieros.

**Malrimonios.**—Se ha concedido real li-cencia para contraer matrimonio con do-ña María del Carmen Morell y Tacón, al primer teniente de Ingenieros con destino en la compañía de zapadores de la Coman-dancia de Mallorca, don Joaquín Fuster y Rossinol.

## Paseo militar

Anoche a las ocho las fuerzas de ar-tillería que componen las baterías de montaña y rodada, que guarne-cen esta plaza realizaron un paseo militar, saliendo por la puerta del Muelle, recorriendo el camino de Ronda en dirección a la carretera de Manacor dando la vuelta por el ca-serío de la *Creu Vermeya* regresan-do a Palma a las doce y media.

El paseo duró cuatro horas y me-dia sin que ocurriera el menor inci-dente.

## Las huelgas La de Zapateros

Conforme adelantamos en nues-tro número de ayer, a las nueve de la mañana se celebró la reunió con-venida entre el señor Masanet, Pre-sidente de la sociedad de Patronos; don Francisco Casanovas, que lo es de la *Unión Industrial*; el patrono señor Bestard y don Lorenzo Bis-bal en representación de la sociedad de obreros y varios huelguistas para fijar los precios a las clases de cal-zado que fabrica el señor Bestard.

Se discutió ampliamente hacién-dose diversas observaciones por una y otra parte legándose a una solución, indicando el señor Bestard ante los reunidos que presidiría de uno de los operarios por no serle útil sin que nadie le hiciese ob-servación alguna.

El asunto se dió por solucionado, quedando en que los operarios podían acudir al trabajo.

Así lo hicieron todos a las once presentándose el primero a la ven-tanilla el obrero a que se habia refe-rido el señor Bestard, a quien ma-nifestó que habia acordado prescin-dir de sus servicios.

Entonces todos se retiraron de nuevo dando cuenta de ello a las so-ciedades respectivas, quedando de nuevo suscitada la huelga.

### La de Albañiles

Anoche se reunieron los patronos albañiles por cambiar impresiones sobre la huelga del señor Palmer y examinar las pruebas que este pre-sentaría en la reunión del Consejo de Conciliación y Arbitraje.

Anoche se reunieron también los obreros albañiles.

En dicha reunión se dió un voto de confianza a la Comisión para acudir hoy a la sesión del Consejo de Conciliación y Arbitraje.

Se convino en reclamar al señor Palmer una indemnización por los perjuicios que les ha ocasionado la huelga.

Acordaron también reunirse el lunes próximo para que la Comisión les dió cuenta del resultado de su gestión.

## Notas agrícolas

### Contra el «poy roig»

Dice el «Boletín de la Cámara de Co-mercio».

«Tiene verdadera trascendencia el acuer-do tomado por el Consejo Provincial de Fomento, en su última sesión celebrada el día 7 del mes corriente en que se ocupó de los medios de combatir la plaga del «poy roig», que desde hace años viene causando estragos en los naranjos y limo-neros de esta isla, hasta el punto de ame-nazar con destruir por completo esta im-portante rama de la producción agrícola de Mallorca.

La plaga de que se trata viene comba-tiéndose con éxito satisfactorio desde hace algunos años en las regiones de Andalu-cia y Levante, donde se cosecha en abundancia el dorado fruto y se exporta en grandes cantidades al extranjero, por medio de la aplicación de fumigaciones del ácido cianhidrico a los árboles ataca-dos.

En vista de esto y de haber recibido el Consejo de Fomento la oferta de la Direc-ción General de Agricultura de practicar ensayos en esta provincia del procedimien-to seguido en las citadas regiones, envian-do al efecto un equipo completo y el per-sonal necesario para su manejo, se apre-suró a aceptar la oferta. Pero resultando que los equipos disponibles están ocupa-dos en otras regiones y no podrán ser remitidos sino después de pasada la oportu-nidad de aplicarlos en esta isla, el Con-sejo, teniendo en cuenta que de todos modos habrá de adquirir uno ó varios de dichos equipos puesto que el manda-tario la Dirección General sólo permanecerá aquí el tiempo necesario para que se ins-

**D. Antonio Mas y Flexas**  
Colono del predio «Son Moix Negre», de la Vilca  
**HA FALLECIDO**  
HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS  
A. E. R. I. P.  
Sus desconsolados hijo, hijas, hermano hermanos, hijos políticos y demás familia, participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdi-da y les ruegan encomienden su alma a Dios y se sirvan asistir al rosario que se rezará esta mañana a las cinco y media y seguidamente a la con-ducción del cadáver al Cementerio, como igualmente al funeral que se celebrará a las nueve de hoy en la iglesia de la Vileta.

**DOÑA MARGARITA BENNASAR Y PONT**  
HA FALLECIDO  
Después de recibidos los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica  
Q. E. P. D.  
Su esposo, hijos, hermanos, hermanas, nietos, sobrinos, pri-mos y demás parientes, suplican a sus amigos y conocidos la tengan pr-e-sente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que se rezará en la iglesia de San Magín y en la casa mortuoria a las seis y media de la tar-de de hoy y seguidamente a la conducción del cadáver a su última mora-da, por lo que recibirán especial favor.  
No se invita particularmente.  
Casa mortuoria: Puzosana, 55.

## CULTOS

### Para hoy

#### Jubilés de Cuarenta Horas

Concluyen en Santa Cruz dedicadas a Santa Elena. Exposición a las seis; a las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde a las cinco los actos de coro, Rosario, nove-na, Letanía de Todos los Santos, procesión, Te-Deum y reserva de S. D. M.

#### Otras funciones

En la Catedral Basílica, después del canto de los oficios divinos, al anoche-er, se cantarán solemnes Completas, ante la capilla de San Bernardo, en preparación de la fiesta de este Santo.

En el Socorro, comienza la novena re-zada al Excmo Doctor de la Gracia San Agustín, la cual se hará todos los días, durante la misa de siete y media.

En la Concepción (Arrabal), fiesta en honra de San Magín: A las cuatro y media empezará un turno de misas rezadas; a las diez Tercia y Misa mayor solemne con sermón por el R. D. Bartolome Pons, Pres-bitero.

Visita a la Corte de María  
A Nuestra Señora de Luch en San Ni-colás.

### Para mañana

#### Jubilés de Cuarenta Horas

Empezan en Santa Pè dedicadas a San Joaquín: Exposición a las seis; a las diez y media Misa mayor solemne con sermón por el R. don Antonio Lliteras, vicario de Santa Cruz; al anoche-er Rosario, medita-ción, estación y reserva de S. D. M.

#### Otras funciones

En la Catedral Basílica, fiesta en honor de San Bernardo: A las siete y media, Misa mayor a canto gregoriano, alternando con la capilla de música, en la cual pronun-ciará el panegirico del Santo el M. I. se-ñor don Sebastián Maimó, Maestroescuela.

En Santa Enlaila, fiesta en obsequio de Nuestra Señora del Consuelo: A las nueve y tres cuartos Prima rezada y Tercia can-tada, acto continuo exposición del Santí-simo y Misa mayor solemne con sermón por el R. P. Gaspar Morey, filijense.

En Capuchinos, Reunión mensual de la V. Orden Tercera: A las siete y media misa de Comunión general con plática preparatoria. Durante la misa y comunión la Capilla Seráfica cantará escogidas pie-zas de su repertorio con acompañamiento de armonio; por la tarde a las seis se reunirá la Congregación para la Conferen-cia, según previene la Sta. Regla. Durante la misma harán su profesión los hermanos y hermanas que hayan cumplido su año de noviciado, a las seis y media se expon-drá el Santísimo, luego Rosario, Trisagio popular cantado predicando a continua-ción, el R. P. Director de la Orden, se ter-minará con la Bendición, reserva y adora-ción de la Reliquia del seráfico Patriarca.

En el Socorro, a las siete y media, misa de Comunión general para los cofrades y devotos de Nuestra Señora de los Desam-parados.

En Montesión, a las cuatro de la tarde reunión de celadores del Sagrado Corazón de Jesús; y a las cinco de Coladoras y Pro-sidetas en la Capilla de las Reliquias.

Visita a la Corte de María  
En las Capuchinas a la Divina Pastora.

Santos  
Hoy—Santos Magín mártir y Mariano ermitaño confesor.

Mañana.— Santos Joaquín padre de Nuestra Señora, Bernardo obispo fundador y Filiberto abades.

## Valores locales

Palma 18 Agosto

Crédito Balear.	104 00
Fomento Agrícola.	100
Ferro-Carril.	100 50
Letaja Marítima	171
Obligaciones Id.	104
Sociedad Alumbrado por Gas.	135
Salinera Española.	130
Obligaciones 6 por 100.	104
Obligaciones 5 por 100.	102
Bonos Municipales.	45 50
La Económica.	24 00

**MUEBLES** Se venden de comedor y de cuarto dormitorio. Infor-mación «Casa Anunciadora». Palacio, 8.

**APRENDIZ** para el despacho de Mer-cadería, se necesita, gran-do enseguida. Es indispensable que seja leer y escribir. Jaime II, núm 1.

# TELEGRAMAS

## COMPLICACIONES ENTRE FRANCIA Y ALEMANIA

Madrid 18 a las 17

Preocupación de todos los Gobiernos.—Se llegará al conflicto armado?—Su gran alcance por las alianzas.—La cuestión aplazada

El señor Canalejas nos dijo a los periodistas que preocupa hondamente al Gobierno la grave complicación surgida en las conversaciones franco alemanas sobre la cuestión de Marruecos.

Añadió el señor Canalejas, que este grave suceso preocupa también a todos los Gobiernos del mundo, pues nadie puede calcular el alcance que tendría un conflicto armado entre Francia y Alemania dadas las alianzas y pactos internacionales que existen de una y otra parte.

El estado actual de la cuestión es el siguiente: en la conferencia de ayer el ministro de Negocios de Alemania Mr. Kinderlen y el Embajador de Francia en Berlín, M. Cambon, debió resolverse el arreglo ó la ruptura de las negociaciones.

Hasta ahora no ha ocurrido ni lo uno ni lo otro.

M. Cambon expresó el deseo antes de contestar definitivamente de ir a París y aplazar la resolución definitiva hasta el jueves próximo después de haber hablado con M. Caillaux y el ministro de Negocios extranjeros M. Silves.

El ministro Mr. Kinderlen le contestó que le urge descansar quince días después de la ardua labor realizada.

El señor Canalejas se refirió luego al incidente de la bandera alemana ocurrido en Aix les Bains, con motivo de la actitud de los oficiales franceses, cuya actitud produjo enorme emoción en Alemania celosa de su pabellón.

Terminó expresando el señor Canalejas su esperanza de que se encontrará una solución que conduzca a un satisfactorio acuerdo entre Francia y Alemania, afirmando que no se trata solamente de la cuestión de Marruecos, sino que en estas conferencias se ventilarán cuestiones generales de gran trascendencia, de aquí la gravedad de los momentos actuales.

Madrid 18 a las 24

Explicación de un alto diplomático acerca de la negociación franco-alemana

Dicen de París que la opinión de los centros diplomáticos acerca de la marcha de la negociación franco-alemana la expresa un alto diplomático en la forma siguiente:

La lentitud de las conversaciones de M. Cambon con Kinderlen, enerva la opinión en París y en Berlín.

Los periódicos comienzan a hablar de preparativos militares y es evidente que ambos Gobiernos adoptan precauciones para el caso de que se agravara el actual estado de las negociaciones.

Las de Francia con Alemania a pesar de los rumores belicosos siguen siendo optimistas no esperando que se llegue a la guerra y lo prueba el continuo regateo de dos meses en las negociaciones, habiéndose examinado muchas cuestiones sin llegar a concretar ninguna, debido a que si Alemania pide el Congo, seguidamente la opinión francesa clama furiosa y si Kinderlen ofrece el Togo, los panegiristas se alborotan.

Esta es también la causa, ha añadido, de que los debates estén estacionados esperando M. Cambon y Kinderlen que surja una fórmula que les saque del atolladero.

Alemania actualmente desea que Francia le cede una parte del Congo que le dé salida por el Atlántico.

Francia se niega a entregarle a Libreville que aquella desea y propone cederle la parte norte del Congo redondeando el Camerón alemán.

Además buscaría un acuerdo con España para ceder a Alemania la finca Española y Fernando Poó proporcionando una salida al Atlántico.

Francia entraría en negociaciones con España dando a cambio del Muni compensaciones económicas en Marruecos procediendo a la re-

visión arancelaria favorable a España.

Dicho diplomático termina confiando en que España acogería favorablemente la proposición francesa.

## LAS HUELGAS EN LONDRES

Madrid 19 a las 2

Obreros que reanudan el trabajo.—Trenes parados.—Escasez de víveres

Comunican de Londres que han reanudado el trabajo los empleados del Great Western.

En la línea Stockport no funciona ningún tren de viajeros.

Huelgan también los carreteros.

En Bristol y otros puntos escasean los víveres.

Amenazas que han surtido efecto.—Obreros que abandonan el trabajo

En vista de que la Compañía Midland amenazaba con sustituir todos los empleados estos han reanudado el trabajo transigiendo en ello los huelguistas.

En Blackburn la mayoría de ferroviarios abandonaron el trabajo aplaudiéndoles el populacho.

Los que trabajan prestan el servicio suficiente.

Se agrava la huelga

Otro despacho de Londres dice que se agrava la huelga de ferroviarios en Norte y en el Centro.

La parte Oeste está aislada completamente y los servicios desorganizados pero no suspendidos.

Excepto en Manchester y Liverpool todo esta parado.

## POLÍTICA

Madrid 18 a las 18

Barroso y los periodistas.—Incendio en el Escorial

El ministro de la Gobernación, señor Barroso, nos recibió a los periodistas, diciéndonos que no tenía noticia alguna de interés que comunicar; y que ignoraba el alcance del incendio ocurrido anoche en el término del Escorial, habiendo sido sofocado el fuego, ya al hablar con nosotros el ministro de la Gobernación.

Canalejas y los periodistas

El señor Canalejas, hablando con los periodistas, trató de las huelgas de Inglaterra reconociendo su importancia y, también se refirió a la política interior diciendo que los periódicos siguen tratándola con apasionamiento, pero nosotros, añadió, estamos tranquilos de nuestra obra esperando contestar en el Parlamento a todo cuanto nos pregunten.

Pidal aplaza su regreso a Madrid

El ministro de Marina ha aplazado su regreso a Madrid hasta mañana a consecuencia de no haber llegado el nuevo cañonero «Recalde» que ha de visitar S. M. el Rey.

Despachó con el Rey

Mañana despachará Canalejas con S. M. el Rey a las diez y media.

Conferencia con el Embajador de Inglaterra

El señor Canalejas conferenciará hoy con el Embajador de Inglaterra. Dase importancia a esta conferencia.

## LA CUESTION DE MARRUECOS

Madrid 18 a las 18

Los moros satisfechos de España

Noticias que de Larache manda un corresponsal español dan cuenta del contento que reina entre los moros de Alcazar por la tranquilidad y seguridad con que pueden dedicarse a las faenas agrícolas sin temores ó robos y atropellos que han evitado las prudentes medidas dictadas por el teniente coronel Silvestre.

También ha producido excelente efecto el que el jefe de las tropas españolas no solo respeta los cementerios y mezquitas sino que se dedica a repararlos y embellecerlos.

Madrid 18 a las 24

Sobre el extravío de una saca de correspondencia.—Noticia desmentida

Es completamente inexacta la noticia dada por algunos periódicos de que se haya extraviado en territorio español una saca de correspondencia destinada al crucero alemán Berlin.

Los mismos periódicos franceses

dicen que la apertura de la saca de referencia, (no extravió) ocurrió en territorio francés.

La rebelión en Marrakhes

Dicen de Marrakhes que aumenta la rebelión en aquellas tribus, habiendo sido agredidos en las calles varios subditos extranjeros.

Los consules han notificado a las autoridades marroquíes que las harán responsables de los excesos que ocurran.

Sobre la detención del italiano Chaqua.—Gestiones infructuosas

A pesar de las activas gestiones de la policía francesa y española no ha sido capturado aún el italiano Chaqua, sesino del español García.

Los registros practicados en los vapores Villareal y Luis Vives han resultado infructuosos.

En el domicilio de Chaqua se encontró gran profusión de largos puñales.

## COTIZACIONES

Madrid 18 a las 18

Interior contado.	84'50
Interior fin de mes.	84'55
Amortizable, 5 p. g.	101'10
Amortizable nuevo.	94'65
Banco de España.	450'00
Compañía Tabacalera.	301'00
Francos.	8'50
Libras.	00'00
Exterior.	94'55

## NOTICIAS SUELTAS

Madrid 18 a las 18

La limpieza de las calles

La prensa comenta favorablemente el acuerdo del Alcalde de Madrid de colocar en las calles como en las ciudades alemanas, cestos de alambre para depositar los transeúntes los papeles inútiles y objetos que echan a la calle a fin de mantener las vías con escrupulosa limpieza.

Viaje del Rey a Pasajes

A las once y media embarcaron el Rey y el señor Canalejas con dirección a Pasajes.

El incendio en el término del Escorial

El Director general de Agricultura nos dijo a los periodistas que el incendio de anoche en el término del Escorial se inició en el monte llamado «Cuelga Moros» de propiedad particular.

El guarda jurado dice que el fuego se inició a las primeras horas de la mañana, instigándose a las primeras horas de la tarde, reproduciéndose por la noche.

Se desconocen las causas y el lugar donde tuvo principio el incendio.

La Escuela de Montes ha tomado precauciones para impedir que el fuego se propague a los montes públicos.

En el tren de las 2'50 saldrán dos ingenieros para Guadarrama por si corren riesgo los montes públicos.

Excursión a Pasajes.—Vino de honor al Rey a bordo del «Reina Regente»

Dicen de San Sebastián que el Rey don Alfonso y su augusta madre la Reina doña Cristina embarcaron a bordo del torpedero Proserpina con objeto de visitar el crucero Reina Regente para asistir al vino de honor que la oficialidad de dicho buque ofreció al Rey durante su regreso de Inglaterra.

Acompañan a las Personas Reales los señores Canalejas y Pidal.

Una vez a bordo del Reina Regente, S. M. el Rey visitó detenidamente el barco y después se le ofreció en la Cámara una copa de champagne.

El ministro de Marina y el comandante del barco expresaron a S. M. entusiastas votos por la prosperidad de la Marina nacional y por su felicidad.

El Rey agradeció aquellos patrióticos votos manifestando que siempre tuvo gran confianza en la Marina, en su fé y abnegación por la patria ofreciendo su decidido apoyo a la Armada española.

Los Reyes y sus acompañantes y demás comitiva regresaron en automóvil a San Sebastián.

La «Gaceta»

La Gaceta de hoy publica lo siguiente:

Escitando el celo de los ayuntamientos y diputaciones respecto a las Escuelas de Artes industriales y que las auxilien para que concurren

a la Exposición de Artes decorativas.

Anunciando que el ministerio de Estado vería con agrado la concurrencia de municipios a la Exposición internacional municipal de Chicago.

Circular dirigida a todos los gobernadores menos a los de las provincias Vascongadas y Navarra remitiéndoles las bases acordadas para construcción de caminos vecinales cuya subvención se solicite.

Y por último publica numerosos decretos de todos los ministerios firmados últimamente.

Accidente automovilista.—Díaz de Mendoza y la Guerrero heridos.—El sentimiento del Rey

Los ilustres actores Fernando Díaz de Mendoza y María Guerrero han sido víctimas de un accidente automovilista.

Se dirigían a Bilbao cuando en el camino a causa de un movimiento contrario chocó el automóvil saliendo despedidos los que lo ocupaban.

Díaz de Mendoza tiene un brazo roto; la Guerrero fuertes contusiones.

Thuiller y su esposa que también iban en el automóvil sufren generales magullamientos.

Las víctimas del accidente han sido curadas en Santander.

Dichos artistas tendrán que estar alejados de la escena cosa de un mes.

El Rey al recibir la noticia de la desgracia telegrafió a Díaz de Mendoza expresando su sentimiento por el accidente.

Madrid 18 a las 24

Noticias del cólera

En el ministerio de Estado se han recibido despachos oficiales dando cuenta de que en Viena ha ocurrido un caso de cólera seguido de defunción y que en Trieste no ha ocurrido ningún nuevo caso, habiendo fallecido uno de los atacados existentes.

Mejoría del Papa

Telegrafían de Roma diciendo que S. S. el Papa sigue mejorando, confiando en una pronta convalecencia.

Intranquilidad en Francia por el cólera

Según las noticias recibidas de Francia, sin haber ocurrido nuevos casos de cólera reina gran intranquilidad.

Salida del «Giralda».—Próximo viaje a Cowes

Dicen de San Sebastián que ha marchado a Pasajes con objeto de provisionarse de carbón el yate real Giralda.

Mañana saldrá para Cowes con el Reina Regente al objeto de recoger a la Reina doña Victoria que verificará su regreso por mar.

Sobre la huelga de ferroviarios.—Propuesta rechazada

En el Ministerio de Estado nos han confirmado la noticia de que el Sindicato de ferroviarios haciendo causa común con los huelguistas han rechazado la propuesta de mediación del Gobierno.

Llegada de García Prieto

Ha llegado de San Sebastián el ministro de Estado señor García Prieto, marchando seguidamente a su finca el Plantío.

Almuerzo en Miramar

Telegrafían de San Sebastián que mañana almorzarán en Miramar los comandantes de los seis buques de guerra surtos en aquel puerto y además el del cañonero Recalde si llegara oportunamente.

Madrid 19 a las 2

Incidente solucionado

Comunican de Valencia que ha quedado solucionado mediante explicaciones amistosas el incidente surgido entre los Juzgados civil y militar por cuestión de competencia en el asunto del comandante asesinado.

El Juzgado ha hecho un inventario de los muebles y objetos de la casa y se ha incautado del testamento valiéndose del señor Noya que conocía las intimidades del Comandante.

Bacalao arrojado al mar

En aguas de Valencia han sido arrojados al mar 16.766 kilos de bacalao que estaba en malas condiciones.

## M. FERRANDO

Participa a sus clientes haber trasladado su gabinete de consulta para enfermos de la garganta, nariz y oído, a la calle de la Marina, 1, principal

## El renombrado VERDAD LICOR

Se recomienda por sí mismo por el gran éxito alcanzado como aperitivo y estomacal.—Pidase en todos los buenos establecimientos.—Fabricante: Pedro J. Esbarranch, Santo Cristo, 4, Palma.

## LECHE SUIZA DAD ÚNICAMENTE

a vuestros hijos y enfermos

## LECHE ESTERELIZADA

SIN AZUCAR

## Marca el OSO

Recomendada por las más altas notabilidades científicas como higiénica y absolutamente pura.



Marca el «OSO»

Huelga de soldados conserveros

En Ayamonte (Huelva) se han declarado en huelga los soldados conserveros.

Patrones y obreros se han sometido al arbitraje de la Junta local de Reformas sociales.

Se espera un acuerdo satisfactorio.

MENCHETA

## NOTICIAS

### DE BARCELONA

Barcelona 18 a las 22

El Gobernador civil y la mayoría radical del Ayuntamiento

El Gobernador civil ha denegado la exención de subasta que se había solicitado para realizar obras en el mercado de San José, cuyas obras importaban doscientas ochenta y dos mil pesetas.

Se trata de un asunto en que estaba muy interesada la mayoría radical del Ayuntamiento, y había sido objeto de mucha discusión en el Consistorio.

Azzati a Barcelona.—¿Llamado por Lerroux?—No ha sido así

Anoche se recibió un telegrama del Gobernador de Valencia avisando que salía de Valencia para Barcelona el diputado radical y director de El Pueblo señor Azzati.

Había la particularidad de que el viaje del señor Azzati lo había motivado el haber sido llamado por un telegrama expedido de Barcelona y firmado Alejandro.

Se creyó que este Alejandro era Lerroux y se hacían muchas suposiciones sobre los motivos del viaje y sus relaciones.

Hoy a la llegada del tren de Valencia había policía en el andén.

Se ha visto llegar al señor Azzati a quien aguardaba don Alejandro Serrano, redactor de El Pueblo.

El misterio ha quedado descubierto.

Concierto en la Rabasada

Esta noche las «Musettes toulousaines» dan un concierto en el Casino de la Rabasada.

Calor insufrible

Sigue con persistencia el calor.

El termómetro ha subido aún algunos grados.

La temperatura es sumamente pesada.

Bosque incendiado

Al anochecer han ardido más de seis mil metros cuadrados de un bosque del distrito «Casa Gomi», situado en la falda del Tibidabo.

Los bomberos han logrado apagar el incendio.

Portela no ha prohibido las luchas greco-romanas

El Gobernador civil señor Portela ha desmentido que haya prohibido las sesiones de lucha greco-romanas; como afirman algunos periódicos.

Martitegui revista las fuerzas de la benemérita

En el tren rápido de Madrid llegó anoche el general Martitegui, director de la Guardia civil.

Hoy ha visitado los cuarteles de la Benemérita, revistando las fuerzas.

Seguirá pasando revista a todas las fuerzas de la benemérita de Cataluña.

La huelga de Villafranca

En Villafranca se celebró anoche

la anunciada reunión de patronos y obreros para tratar de la solución de la huelga.

Se discrió el proyecto de arreglo presentado por el Delegado del Gobernador señor Martorell.

El proyecto se base en el reconocimiento mutuo de las sociedades patronales y obreras.

Después de larga discusión no pudieron llegar a un acuerdo.

Esta noche patronos y obreros celebrarán una nueva reunión.

Mujer que intenta envenenar a su marido

Un vecino de la calle de la Diputación, que vive separado de su esposa, ha denunciado que envió a un hijo a comprar vino, y cuando este regresaba salió su esposa y echó en la botella unos polvos.

Añadió el denunciante, que después él bebió vino de dicha botella sintiéndose indispuerto.

Cree el denunciante que se trata de una tentativa de envenenamiento.

La esposa ha sido detenida y puesta a disposición del Juzgado.

«Aplech» carlista aplazado

El aplech carlista que había de celebrarse el próximo domingo en Monistrol ha sido aplazado para el domingo siguiente con objeto de darle más amplitud.

Conferencia sobre el militarismo

El Concejal socialista de Oviedo señor Vigil, dará una conferencia el próximo domingo sobre el militarismo.

## CORRESPONSAL

### Espectáculos

Teatro Lírico

Todos los días escogido y variado programa de cine. Entrada general 0'10 ptas.

Teatro La Protectora

Todos los días función de cinematógrafo con variado y escogido programa. Entrada general 10 céntimos

### SIRVIENTA

Que sepa algo de cocina y que tenga de 35 a 45 años se desea para vivir con una familia mallorquina en París. Las que lo soliciten pueden presentarse el lunes próximo a la calle de Reus (casa nueva 2º izquierda) y allí les darán cuenta del salario y demás detalles.

AGENCIA ESPAÑOLA de los AUTOMÓVILES FORD VALENCIA, MILAGRO, 15 PALMA, GAVARRERA, 4

INSTALACIONES ELÉCTRICAS PARA ALUMBRADO Y TIMBRES EL AGUILA—Brossa, 30

### ENCENDEDORES

(AUTORIZADOS) Diferentes clases de llama y mecha.—Piedras de rocambo, gran surtido marca RECORD. Relojería Española, Colón, 30

Máquinas Pfaff para coser, bordar y zurcir medias Antigua casa BANQUE, COLON, 34

### RELOJERÍA ALEMANA

GUILLERMO KRUG

Gran surtido en relojes de bolsillo y pared.—Compostura a precios económicos.

COLON, 40 Y 44 PALMA DE MALLORCA

LA VANGUARDIA de Barcelona De venta: Casa Anunciadora, Palacio, 8

# MAGNESIA ERBA

Purgante Ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcinada, pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Útilísima en la estitigues habitual, historismo, emorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre al intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y el cólico miserero.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACEUTICO, Palma

De venta en todas las farmacias

## EL AGUILA

Grandes Almacenes de Ropas Confeccionadas para Caballeros y Niños

CASA FUNDADA EN 1850 COLON 39 TELEFONO 148

### SECCION DE CABALLERO

Trajes completos de dril crudo y colores	de 6 á 32
"    "    lanilla, vicuña y tricot	15 á 80
"    "    alpaca negra y colores	30 á 60
Cazadoras y guerreras para el campo	3.50 á 12
Guarda polvos para viaje	8 á 60
Americanas de alpaca negra y de colores	8 á 30
Pantalones de dril crudo y colores	3.50 á 12
"    "    de lana, tricot, paño y armoure	6 á 25
Americanas y chaqués de lanilla y tricot	8 á 50
Sacos y sobretodos de entretiempo	15 á 100
Levitas cruzadas de paño y casimir negro	50 á 65
Frachs de paño y casimir negro	30 á 75
Togás de seda ó pafete con vueltas de terciopelo	100 á 150

### PESETAS

de 6 á 32
15 á 80
30 á 60
3.50 á 12
8 á 60
8 á 30
3.50 á 12
6 á 25
8 á 50
15 á 100
50 á 65
30 á 75
100 á 150

### SECCION DE NIÑO

Trajes blusa y otros modelos de dril, lana y alpaca para niños de 4 á 10 años	de 4 á 26
Trajes marinera de dril, piqué y franela para niños de 4 á 10 años	4 á 26
Trajes marinera de lana, gerga, vicuña y alpaca para niños de 4 á 10 años	4 á 38
Trajes americana de dril crudo y colores para niños de 10 á 16 años	5 á 18
Trajes americana de lana, vicuña y gerga para niños de 10 á 16 años	14 á 40
Gabanes entretiempo para niños de 4 á 15 años	12 á 45

### PESETAS

### SECCION DE VARIOS ARTICULOS

Impermeables, Mantas, porta mantas, ligas, Leggings, Cinturones, Perchas, Tirantes, Fajas Higiénicas, Corbatas, Bastones y Gorras de todas clases.

Sombreros paja, tipo exclusivo de la Casa á Ptas. 3

Últimas Nevedades en Generos Nacionales y Extranjeros para la Medida

Ventas al contado Pídense el Catálogo General PRECIO FIJO

## Cuevas dels Hams.--Manacor

Visite Vd. estas deliciosas cuevas, las más suntuosas de la isla, las más ricas en bellezas, las mejor iluminadas, (únicas con luz eléctrica) y las que más ventajas ofrecen al turista.—Ida y vuelta en un mismo día.—Servicio de su ómóvil á precio convencional para visitar dichas cuevas y las de Artá y carruajes gratis en la estación de Manacor.—Precio de entrada de una á dos personas 5 pesetas y 2.50 pesetas por cada persona de aumento.—Estas cuevas van en combinación con un restaurant de Porto-Cristo y se garantiza la economía y el esmero.

## Isleña Marítima

Compañía mallorquina de Vapores

### SERVICIO BI-MENSUAL DE TRANSPORTES ENTRE PALMA-CANARIAS

y los puertos intermedios de Cartagens, Almería, Málaga, Melilla, Ceuta, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Saffi y Mogador.

Los días 12 al 14 de cada mes, la ISLEÑA MARITIMA, admitirá y despachará en conocimientos directos á for-fait, hasta bordo destino carga para los puertos arriba citados y los de

Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife

Y los días 26 al 28 también de cada mes, para los mismos puertos del Mediterráneo y Marruecos ya citados y los de

Arrecife, Cabras, Luz y Santa Cruz de Tenerife

Para informes y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima, Palacio, 22, (bajos).

## LLOYD ITALIANO

Compañía de vapores rápidos y directos entre

### BARCELONA Y BUENOS AIRES

Especiales para pasajeros de 3.ª clase con amplios dormitorios, grandes comedores con mesas, departamento para Srás. y niños, baños, agua fresca, luz eléctrica y demás comodidades propias de estos modernos Transatlánticos.

Próximas salidas

P. MAFALDA, 21 Julio.	LUISIANA, 20 Septiembre.
INDIANA, 7 Agosto.	INDIANA, 2 Octubre.
CORDOVA, 27 Agosto.	CORDOVA, 18 Octubre.
P. MAFALDA, 8 Septiembre.	P. MAFALDA, 27 Octubre.

COCINEROS ESPAÑOLES RECIENTEMENTE CONTRATADOS

Para pasaje de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, dirigirse a las oficinas de la Compañía, Jardín de la Reina, 17, (esquina Pelaires).

## Navigation Generale Italiana

y la Veloce

Vapores directos y rápidos para Buenos Aires por los nuevos y veloces vapores.

Próximas salidas de Barcelona

UMBRIA, 28 Julio	ARGENTINA, 24 Agosto
ITALIA, 9 Agosto.	RE VITTORIO, 24 Agosto
P. UYBEATO, 11 Agosto.	SICILIA, 4 Septiembre.
SARDEGNA, 21 Agosto.	SAVOIA, 7 Septiembre.

COCINA ESPAÑOLA

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y reciente confort necesarios en todas sus clases contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, sala para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telegrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados e higiénicos, lavabos, comedores con mesa, etc.

Para carga y despacho de pasajes dirigirse á los señores SALOM Y EULLAN, Plaza de la Libertad, 7, (frente al Borne), Palma.

## Fábrica de anisados y licores

### de Damián Garau Tomás

Lluchmayor (Mallorca)

Exigid en todas partes el anis marca registrada

SECA

y el gran aperitivo tónico, digestivo y reconstituyente

Palo Quina Garau analizado en el Laboratorio Miró y recomendado por eminentes Doctores.

Depósito en Palma: Droguería de José Miró, Colón, 22

## Servicios de la Compañía Transatlántica

### Salidas de Barcelona

El 3 Agosto, el vapor León XIII	para Montevideo y Buenos Aires.
El 10 " " Legazpi	" Puerto Rico, Habana, Veracruz, Puerto Limón y Colon.
El 12 " " Ciudad de Cádiz	" Fernando Póo y escalas en las Palmas y otros.
El 16 " " Montserrat	" New York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico.
El 16 " " Ciudad de Cádiz	" Génova, Port Said, Suex, Colombo, Singapur, Ilo Ilo y Manila.

Admitiendo carga y pasaje. Informarán los señores Jaime M. Granada, S. en C., Plaza A. Maura, núm. 4.

## No bebas más, este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras.

Los esclavos de la bebida pueden ser librados de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos ó bebidas, sin conocimiento del interperante.

MUESTRA. Todas aquellas personas que tengan un embridador en la familia ó entre sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escríbale hoy COZA POWDER CO., 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. se presenta á uno de los depósitos al pie indicados puede obtener una muestra gratuita. Si no puede Vd. presentarse, por favor escribir para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente á

COZA POWDER CO. 76 Wardour Street, Londres E.C.1

Depósitos: en PALMA DE MALLORCA: Centro Farmaceutico, Harina, 34.

## GASMOTOREN-FABRIK DEUTZ

Compañía anónima de los legítimos Motores Otto

Única casa constructora de los

### LEGITIMOS MOTORES OTTO

Gasógeno DEUTZ para Gas pobre Sin CALDERA y sin GASOMETRO

Gastos de combustible 1 á 3 céntimos por caballo hora

GAS POBRE La fuerza motriz más económica y más sencilla de la actualidad.

Para toda clase de Informes: Tous Hermanos, Bosch 22 al 30, Palma.

Esta casa es la más antigua y mayor del mundo dedicada exclusivamente á la construcción de motores y aparatos de gas

## VAPORES DIRECTOS

de Pinillos, Izquierdo y C.ª, S. en C., de Cádiz

### Línea de la América del Sur

Para Canarias, Puerto Rico, Habana, Santiago de Cuba, Cárdenas y Matanzas, saldrá de este puerto directamente el día 27 de A. C. to, el magnífico vapor

### CATALINA

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

NOTA.—Se suplica á los señores cargadores se sirvan para aviso de la carga que tengan que embarcar para reservarse la cabida necesaria.

### Línea de la América del Sur

Para Montevideo y Buenos Aires saldrá del puerto de Barcelona, el día 4 de Septiembre, el vapor

### BARCELONA

Admite carga y pasaje para dichos puntos.

Para carga, pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la Compañía Sres. PLANAS Y PIZA y C.ª, S. en C. San Juan, 20, Palma.

Casa Se vende la señalada con los números 2 y 4, de la calle de la Harina y 22 Samaritana, consistente en zaguán, botiga, entresuelos, primer y segundo piso. Informar en el número 4.

### ALQUILER

Se alquila un segundo piso en la calle de Molineros, núm. 7, con vista en la de Vilanova y de mucha capacidad. Informarán en el primero de la misma casa.

### GALDO MAGGI 10

EN CUBITOS

Desconfiad de las imitaciones. Escríbale hoy MAGGI y le daremos muestra gratis.

Cruz-Estrella

Tiempo-Integración de Amengual y Muntaner

## Impotencia

DEBILIDAD SEXUAL ESTERILIDAD

Curación rápida con la antigua y renombrada POMADA FORTIFICANTE de Rodríguez de los Rios. Es inofensiva y produce efecto maravilloso á la primera fricción. 10 pesetas bote. De venta en Palma, Don Mateo Colóm, Harina, 34 y 36.

### NICOLAS TICOULAT DENTISTA

Dentaduras, orificaciones y empastes. Precios económicos.—Calle Pelaires, núm. 103

Mesa de hierro g. v. nitado con p. d. de mármol y sus balanzas y pesas en imborrable estado, se desea vender muy barato. Informes Casa Anunciadora, Palacio, 8.

Nodriza Se necesita una. Para informes plaza de la Cuartera, 21, 1.ª, Palma.

### SELLOS DE GOMA

Se confeccionan con gran variedad de modelos y dibujos y á precios limitadísimos en la imprenta de Amengual y Muntaner, Cadena, 2 y Conquistador, 30.—Palma de Mallorca.

Tartana Se desea vender una de cuatro asientos en perfecto estado y ligero, con guarniciones para uno ó dos caballos. Razón R. Adbert. Hostalet, (Can Capas)

Por retirarse del negocio se desea vender ó traspasar todo el mobiliario del «Hotel Continental», con buenos condiciones. Diríjese San Miguel, 38

Se alquila ó se vende una casa de recreo situada en Son Anglada con cultivo vertientes, jardín, cochera y agua en abundancia. Informar en Horno de Santa Eulalia.